

La Asociación de Antiguos Alumnos de la Facultad de Farmacia de Santiago

The Association of Former Students of the Faculty of Pharmacy of the University of Santiago de Compostela

GÓMEZ-ULLA ÁLVAREZ, A.

Facultad de Farmacia, Universidad de Santiago de Compostela. La Coruña, España.

RESUMEN

Se hace una revisión de la vida de la Asociación de Antiguos Alumnos de la Facultad de Farmacia de Santiago desde su creación hasta nuestros días.

Palabras clave: Asociación de alumnos. Facultad de Farmacia.

ABSTRACT

We review the activity of the association of Former Students of the Faculty of Pharmacy of the University of Santiago de Compostela since its foundation.

Key Words: Association of students. Faculty of Pharmacy.

Recibido: 26-11-1994.

Aceptado: 14-12-1994.

BIBLID [0004-2927(1994) 35:4; 657-661]

La Asociación de Antiguos Alumnos de la Facultad de Farmacia de Santiago de Compostela (A₃F₂S) fue creada a finales de los años sesenta, por lo que ya ha celebrado el vigésimo quinto aniversario de su fundación.

Fue en el año 1966, cuando un grupo de alumnos de los cursos superiores de la Facultad, después de mantener varias reuniones decidieron iniciar los trámites para crear una Asociación de Antiguos Alumnos y, a tal fin, se pusieron en contacto con el profesor Cadórniga Carro, a la sazón catedrático de Farmacia galénica, a quien expusieron la idea y pidieron colaboración.

Inicialmente se constituyó una Comisión Gestora que quedó integrada por el citado profesor y cuatro alumnos en representación de 138 compañeros.

Con fecha 21 de abril de 1967 se levantó Acta Constitucional y posteriormente fueron redactados los Estatutos Provisionales que se presentaron a la Superioridad para su aprobación.

El 15 de marzo de 1969 se firma la aprobación de los Estatutos y se autoriza la Asociación, convocándose la I Asamblea General para el 10 de octubre del mismo año. La Asamblea sanciona los Estatutos y la A₃ F₂ S comienza así una andadura que hoy constituye un orgullo para todos sus asociados.

A pesar de esos más de veinticinco años de vida de la Asociación debemos hacer constar que no es la más antigua de España ya que, refiriéndonos exclusivamente a facultades de Farmacia, la Asociación homónima de Granada (A₃ F₂ G) es anterior a la nuestra (1961) y, que sepamos, junto con la de Sevilla (1982) constituyen la totalidad de asociaciones de este tipo en nuestro país. Debemos resaltar en este punto la pujanza de la Asociación compostelana que ha celebrado desde su constitución sus Asambleas Generales todos los años (este año 1995 corresponde celebrar la vigésimo séptima) y que ha ido enriqueciendo sus objetivos y actividades con el paso de los años, frente a períodos de dificultades que han pasado las Asociaciones hermanas, afortunadamente en vías de revitalización.

En los Estatutos de la Asociación, estructurados en seis capítulos y veinticuatro artículos, encontramos cuáles son los fines de la misma:

- a) Fomentar y mantener de forma activa los vínculos de amistad entre los antiguos alumnos de la Facultad de Farmacia de Santiago.
- b) Promover la realización de trabajos y/o estudios relacionados con la profesión.
- c) Promover y/o conceder ayudas para la asistencia a cursos o actos profesionales.
- d) Orientar a los hijos de los asociados que se encuentren realizando estudios en la Facultad.
- e) Facilitar información sobre temas profesionales.
- f) Establecer relaciones con otros profesionales (farmacéuticos o no) en temas relacionados con la profesión.
- g) Promover y realizar actividades culturales y recreativas.
- h) Establecer y desarrollar relaciones con las Asociaciones de ex-alumnos de otras facultades de Farmacia.

Con la perspectiva que nos proporcionan los años transcurridos desde su aprobación, los miembros de la Junta Directiva actual, y los de juntas anteriores y, en definitiva, todos los asociados, tenemos que sentirnos plenamente satisfechos. Punto por punto, año tras año, la A₃ F₂ S cumple los fines para los cuales ha sido creada.

La actividad estelar de la Asociación es la realización de la Asamblea General. Como órgano supremo de la Asociación que es, se convoca en sesión ordinaria una vez al año y en ella se tratan, estudian y resuelven todos los asuntos que son de interés y transcendencia.

En un principio se celebraban en la Facultad de Farmacia, en el nobilísimo edificio de Fonseca, inolvidable para tantas generaciones de farmacéuticos formados entre sus muros. Edificio emblemático al que todos los años vuelven las promociones que celebran sus Bodas de Licenciatura, y en el cual una placa colocada por iniciativa de nuestra Asociación recuerda que fue sede, mucho tiempo, de los estudios de Farmacia. En tan entrañable marco se celebraron, como indicamos antes, las Asambleas Generales desde 1969 hasta 1972. En 1973 se introduce una novedad, como es desplazar el lugar de celebración a la cercana y hermosísima isla de La Toja en la provincia de Pontevedra. La idea resultó un éxito, y la operación se repitió en años sucesivos. Señalar, que la VIII Asamblea celebrada en La Toja en 1976, por primera vez se realizó conjuntamente con la Asociación de Antiguos Alumnos de la Facultad de Farmacia de Granada.

En el año 1977 se da el paso definitivo, que dotará a las Asambleas Generales del atractivo y el colorido que tienen en la actualidad: el desplazamiento del acto fuera de Galicia y la voluntad de convertirlo en itinerante a lo largo de toda la geografía española. El inicio no puede ser más espectacular: esa IX Asamblea tiene lugar en las Islas Canarias. Y a partir de ahí, los ex-alumnos de nuestra Facultad se abrazaban un año en Salamanca, otro en Palma de Mallorca, el siguiente en Granada compartiendo celebración con la hermana A₃ F₂ G y sucesivamente en Oviedo (1981), Santiago-La Toja (1982), Santander (1983), Cáceres (1984), Benicasin, Castellón (1985), Santiago (1986), Sevilla (1987), Burgos (1988), Pamplona (1989), Orense-Santiago (1990), León (1991), Cuenca (1992), Baiona-Santiago (1993) y por fin Valladolid el pasado año 1994.

La razón de repetir Santiago con cierta frecuencia es el cariño de los asociados por la ciudad en la que pasaron una época imborrable de su vida. Por ello, se procura celebrar la Asamblea en Santiago o cerca de ella coincidiendo con la celebración del Año Santo.

Los actos anuales correspondientes a la Asamblea General se programan a lo largo de tres o cuatro días normalmente en la proximidad del primero de mayo a fin de facilitar la asistencia a los asociados. La Asamblea en sí, sólo dura unas horas. El resto del tiempo se dedica a las otras actividades que citábamos como fines estatutarios, es decir, fomento de la amistad, actos culturales, recreativos y en general a todo a lo que pueden dedicarse un puñado de compañeros que se ven una vez al año. Son unas jornadas de gratísima convivencia.

La celebración de la Asamblea General no agota las actividades de la Asociación.

En el terreno científico se convocan anualmente dos premios. El "Dolores Trigo", en memoria de la asociada fundadora fallecida, para cualquier trabajo relacionada con la farmacia y el "Fonseca" para un trabajo sobre formulación magistral. La Asociación publica y distribuye entre sus asociados los trabajos premiados.

Asimismo está prevista la concesión de becas para asociados, con el fin de asistir a cursillos relacionados con la profesión.

En el año 1970 se adoptó una iniciativa entrañable como fue la concesión anual de una distinción destinada a premiar la labor profesional y humana de un farmacéutico español. Con la colaboración de los Colegios Farmacéuticos, que proponen candidatos cuando lo estiman oportuno, la Asociación ha distinguido ya a una veintena de boticarios con un galardón que lo dice todo: Farmacéutico Ejemplar.

También se conceden los títulos de Socios de Honor, Socios Protectores e Insignia de Oro de la Asociación que, junto con los premios señalados anteriormente, se entregan en el marco solemne y cálido de la Asamblea General.

A lo largo de la vida de la Asociación, también se han organizado conferencias, conciertos y hasta alguna exposición de pintura, todo ello coincidiendo con la celebración de las Asambleas, pero la experiencia indica que en esos días de reencuentro y camaradería los compañeros prefieren otro tipo de actividades que no requieran tanta atención y sosiego.

Especialmente emotivos resultan los actos con que cada año se conmemoran las distitas Bodas de Licenciatura: Plata (25 años), Rubí (40 años), Zafiro (45 años) y Oro (50 años). En todos ellos es obligada la visita a la vieja Facultad de Fonseca y la misa en la Catedral con ofrenda al apóstol y funcionamiento del botafumeiro. La organización corre a cargo de la Asociación, que convoca a todos los ex-alumnos de las promociones señaladas aunque no sean asociados.

En los últimos años ha cristalizado con gran éxito una actividad asociativa muy relacionada con Santiago: la realización del Camino Jacobeo a pie, por etapas anuales de una semana. Comenzando en Roncesvalles en 1992 y recorriendo aproximadamente 150 Kilómetros cada año, un grupo de entusiastas boticarios y afines, cruzan España palmo a palmo esperando completar en 1996 la ruta tradicional del camino. Sus edades oscilan entre ¡17 y 75! años.

La Junta Directiva está formada por siete miembros electos y un presidente honorario que es siempre el decano de la facultad. Han pertenecido a la Junta farmacéuticos y farmacéuticas de toda condición. Baste señalar que en la Directiva actual está representada la distribución, la administración, la docencia, la oficina de farmacia y hasta hay un miembro que es farmacéutico jubilado.

En los veintiséis años de vida de la Asociación ésta ha tenido cinco presidentes y siete presidentes honorarios, lo que nos indica que es más estable el cargo en la misma que en el decanato de la facultad. En defensa de los decanos, debemos admitir que la presidencia de la Asociación es mucho menos conflictiva y bastante más llevadera. El presidente actual, Luis Ángel Fernández de la Vega, ocupa el cargo desde 1990.

El número actual de asociados ronda los 1.300. Como es natural, son las cuatro provincias gallegas las que aportan más afiliados, pero hay ex-alumnos

en todas las autonomías y en más de cuarenta provincias españolas. No falta un asociado en Italia.

No todos, como es natural, asisten a las asambleas. No todos, por supuesto, participan en la vida activa de la Asociación. Los hay demasiado jóvenes, demasiado veteranos, demasiado ocupados...

Pero a todos ellos les une lo mismo. Un acentuado cariño por la facultad en la que estudiaron y una especie de locura por la maravillosa e incomparable ciudad en la que pasaron algunos de los mejores años de su vida.

Si no tuviésemos Asociación... ¡Habría que crearla!